

Les idées de loi naturelle et de contingence selon Émile

Boutroux

Émile Boutroux on Contingency and Natural Law

Cevriye Demir Güneş
Université de Gazi, Turquie

Résumé

Ce texte fait place aux idées de É. Boutroux sur la nature des sciences naturelles et traite la notion de nécessité qui est souvent considérée comme la base de ces sciences. Mais É. Boutroux a essayé de démontrer que les sciences naturelles reposaient sur la contingence et non sur la nécessité. Derrière l'idée de la contingence de Boutroux repose sa croyance à la liberté et à la différence du domaine humain. Il a eu des inquiétudes sur le fait que l'être humain soit perçu comme un objet de la science naturelle et s'est efforcé de montrer la réalité de l'idée de la liberté basée sur la contingence. Boutroux a lancé l'idée qu'avec la doctrine de la contingence la place significative et privilégiée que l'être humain a dans le monde des phénomènes, le fait d'être conscient, peut être préservé et que l'être humain peut utiliser sa volonté autour de la contingence.

Mots clés

É. Boutroux (1845-1921), contingence, nécessité, loi de la nature, liberté.

Abstract

The object of this article is to consider É. Boutroux's ideas on natural sciences, focusing particularly on the notion of necessity which is often viewed as the basis of these sciences. Nevertheless É. Boutroux has tried to show that natural sciences are based on contingency and not on necessity. Behind É. Boutroux's idea of contingency lie his belief in human freedom and his supposition that man differs from the rest of nature. He did not want to see man as an other object for natural science and he thus tried to show the reality of a human freedom based on contingency. É. Boutroux proposed the idea that contingency allows to preserve man's privileged place in the world, the fact that he is a conscious being and the exercise of man's will.

Key words

É. Boutroux (1845-1921), contingency, necessity, natural law, freedom.

